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臺北市政府第23屆觀光委員會 

第4次會議（112年第1次）會議紀錄 

壹、開會時間：113年1月19日（星期五）14時 

貳、開會地點：臺北市政府11樓吳三連廳 

參、主席：林奕華副主任委員                                         紀錄：洪逸綾 

肆、出/列席人員：如簽到表 

伍、會議紀要： 

一、「大巨蛋啟用後商圈推展之策略」簡報：(略) 

二、委員意見交流： 

（一） 賴瑟珍委員：大巨蛋值得期待，國內旅遊部分，建議可串連

國父紀念館、松山文創園區、信義計畫區，再搭配未來營運

的美食街、旅館，整體串連後可包裝為不用交通工具的1日旅

遊行程。商業處已預先將商圈及大巨蛋串連，建議可再擴大

納入國父紀念館、信義商圈整體行銷。另外，疫情後中央拚

113年入境外籍旅客1,200萬人，可針對棒球有興趣外國客群如

日本進行推廣，巨人隊來臺應該會有日本棒球迷有興趣來臺

觀賽。建議市府可邀請主要入境旅行社、交通部觀光署，瞭

解賽事時程規劃，透過管道對外宣傳東區這個嶄新的區域，

今日簡報部分資訊可以透過交通部觀光署轉知駐外辦事處，

這部分是國外旅行社也很需要知道的資訊。 

（二） 劉家豪委員：大巨蛋有很多可能性，站在台北101的89樓觀景

台，可以清楚看到大巨蛋，若有展演時，可運用燈光或夜間

展演串連，相較於台北101是高空的地標，大巨蛋則是一個水

平的地標，未來建議可用地標行銷串連、互相帶動，從高空

看大巨蛋或大巨蛋看台北101等方式進行相關串聯。建議大巨

蛋未來可規劃導覽行程或票券，112年台北101觀景台入場有

120萬人次，恢復往常6-7成，預估113年可達到往年水準170萬

人次，若能將這些人潮導入大巨蛋，是比較快又有效的方

法。建議善用大型建築物，也許在特別節日如跨年時，可用

燈光、節目在高空、水平地標展演。全球難得見到大巨蛋設

在市區，而市區剛好有2個地標相鄰，建議可以規劃連結。 

（三） 沈方正委員 

1、 今年園區整體期程活動少，許多賽事、展演接洽中，除大

型賽事連結商圈之外，建議鼓勵運營商開發深度體驗參觀
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收費行程，除了看比賽、展演之外，可以創造平日的人

潮，但內容需有規劃，如辦展覽、參觀非開放場域，規劃

為有趣的開箱探險，是有潛力的。 

2、 今年已規劃的賽事，建議鼓勵中華職棒與日職聯合宣傳，

讓日本運動迷可在網上參考或下載相關資訊，可促進相關

效益。 

3、 建議運營商，宜加快佈局、儘快定案明年大型活動，可以

儘早宣傳及結合交通部觀光署國際宣傳將活動資訊傳播出

去。軟體（賽事、活動內容）與硬體（旅館、商場）建議

可以同步分開進行。 

 

觀傳局薛秋火副局長回應：已規劃許多相關遊程，委員所提周邊景

點，將檢視現有遊程修正或增加。待相關附屬商業設施及期程明確

後，未來會與入境旅行業者與交通部觀光署一起行銷大巨蛋。台北

101及大巨蛋兩大地標結合的跨年秀提議非常好，但跨年活動經費

不高，大巨蛋部分，要勞請體育局、遠雄評估。未來大巨蛋的導覽

行程、大型賽事，如2025雙北世壯運，都會提供資訊給旅行社規劃

遊程。 

 

體育局王泓翔局長回應：目前只有場館完工，商場還在施工，大巨

蛋是臺北市的地標，已建議遠雄儘速規劃參訪安排，包含申請方

式、收費與否等相關規範。 

 

主席回應：大巨蛋是 BOT案，市府與運營商具夥伴及監督關係，

未來可以串連周邊國父紀念館、松山文創園區、文化部的鐵道博物

館。未來此區之商業性、文化性很完整，這一帶有很豐富的內容，

可做一整天的旅遊規劃。請各局處要就整個區塊的發展進行相關規

劃。跨年活動也期待大巨蛋可加入周邊參與。大巨蛋預計會開放參

觀，但形式內容、不同主題遊程刻正由遠雄規劃中。未來大巨蛋穩

定發展後，商業處與商圈的結合不僅在賽事，不是在有活動時才造

福商圈，應思考如何與商圈合作形成常態性的合作。 

 

（四） 陳怡璇委員：建議整理與鄰近國家大巨蛋比較資料，讓國人

能很簡單的認識大巨蛋，國人要了解才能行銷。要主動行銷

邀請國際團體來此場地舉辦活動，可容納4萬多人的場地，建

議另可結合 MICE產業。未來希望市府能邀請北中南觀光協

會、業者宣達，以行銷串接。建議大巨蛋能設參訪窗口，讓

業者能推廣大巨蛋這個新地標。 
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（五） 徐雪芳委員（遠東百貨賴憲助經理代表）：建議可以借力使

力，藉由大型活動宣傳大巨蛋，讓更多人知道臺北市有大巨

蛋，但目前無開放民眾入內參觀，對行銷宣傳較不利。商業

處目前規劃的商圈活動之規模、平台，建議在執行面及管道

可再調整。 

 

臺北市商業處江美玲副處長回應：希望透過發放商圈消費抵用券，

讓民眾到訪商圈，特約店家也要提供優惠。會再持續與東區2個商圈

及鄰近公協會合作，再增加店家數。統整行銷部分亦希望鄰近商圈

能串連整合行銷，相關計畫刻正推動中；今年商圈補助計畫亦強調

將商圈串連行銷納入加分項，希望鄰近商圈能一起合作，把餅做

大。商業處已有規劃商圈結合市府大型活動，如已規劃串連台北燈

節周邊11個商圈活動，消費參加抽獎活動，未來也希望小型商圈加

入響應行列。 

 

體育局王泓翔局長回應： 

1、 大巨蛋是地標，未來大巨蛋營運後，以大巨蛋為中心，串連東

西商圈、南北文化園區的概念，開放團體或個人購票入內參訪

是重要需要處理的環節。 

2、 搭配重大活動，建議建立一個機制，包含商圈、大巨蛋、松山

文創園區，定期召開會議研議，與鄰近商圈辦理聯合促銷，搭

配大活動的光環，讓球迷旅客消費時能有限定感。 

3、 以大巨蛋為中心，規劃1日遊、半日遊攻略地圖，包含食衣住行

資訊，在商圈或網頁提供給國內外遊客，商圈也可以推出集點

活動。 

4、 委員及商圈之建議及主席指示，將儘快與大巨蛋討論未來開放

民眾參觀事宜。 

 

主席回應：台灣愛看棒球的人多，讀賣巨人交流賽票房銷售佳，3月

活動比之前多，大巨蛋容納量大，可帶動可觀的人數，市府期待有

各種不同的活動在大巨蛋，但民眾安全是市府責任，遠雄未來規劃

提出，會與市府建管處等單位進行後續的討論。 

 

二、商圈意見交流： 

（一） 台北市東區商圈發展協會 

1、 大巨蛋開幕營運後，很多人潮將自周邊捷運站出口前往大

巨蛋，大巨蛋旁光復南路及東區人行道路面較破碎，行人
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不易步行。忠孝東路的人行道相關工程，建議提早施工，

以利未來大巨蛋營運有利行人通行。 

2、 東區商圈廊帶計畫，感謝市府協助及施作，未來第2期規

劃的大安路兩側路面及路型改善工程，希望提早實施。 

（二） 臺北市統領商圈暨社區發展協會 

1、 日本在舉辦奧運時，體育館周邊街景有豐富的識別元素，

日後大巨蛋在賽事、展演活動時，建議在忠孝東路上可有

統一視覺識別元素，如旗幟或燈飾裝點，讓忠孝東路看起

來是熱鬧的，而不是僅有大巨蛋。 

2、 期待未來人潮會越來越多，但目前地下街只有忠孝復興站

至忠孝敦化站，忠孝敦化站至國父紀念館站尚無地下街，

行人只能走在忠孝東路兩側及騎樓，建議未來可規劃延伸

到大巨蛋甚至到市府站的地下街，有利疏散流通人潮，引

流人潮到東區，且安全性高。 

3、 統領商圈是商住混合區，大巨蛋可連接東區商圈、統領商

圈及信義商圈，但目前此區如國父紀念館、信義商圈，各

自舉辦片段性的活動，故建議可透過視覺，如明確旗幟

等，營造區域整體性。東區空間較狹隘，希望東區商圈一

次性、節目性的活動可延伸運用大巨蛋、國父紀念館，有

益活絡商圈店家。 

4、 希望除了商業處串連商家回饋，也可以常態性的將遊客導

入巷弄中，與商家進一步結合，過往較著重在忠孝東路，

去年統領商圈結合當地小學及社區美化，目的希望遊客更

加走入街道當中，將此區塊遊程規劃時間拉長至半日遊甚

至更長，讓人群停留。 

5、 建議規劃行銷時，將統領商圈、東區商圈及大巨蛋串連統

整一起執行，如日本巨人隊90週年臺日交流賽，行銷視覺

不一定是用燈光、或圖像設計呈現，如以行銷模式號召巨

人軍的識別色橘、黑，搭配旗幟。建議大型活動有識別色

的角度，主題、識別色打造氛圍，城市的大型場館周邊只

要一出站即能感受到整個識別氛圍，未來希望有統整預算

大家一起執行。 

 

主席回應：許多建議與工務單位有關，大巨蛋的策略面不能只靠活

動、片面式，針對人行道、街景等整體性，屆時會另外召開會議邀

集相關局處討論。 

 

臺北市政府體育局臺北文化體育園區籌備處陳世浩執行長回應：地
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面層人行道相關改善工程，忠孝東路6、7段已施工，忠孝東路4段目

前尚未列入計畫，未來會再與相關單位研議。 

 

主席結語：感謝各位委員及商圈代表的寶貴意見，針對大巨蛋的

整體策略、軟硬體，未來市府會請工務單位討論，再和大家意見

交流。 

陸、 臨時動議一：主席針對台北燈節舉辦地點請委員賜教 

一、 沈方正委員：建議台北燈節固定地點，若能固定時間更好，地

點及時間固定是絕對有必要的，本人在參加觀光署的顧問會議

時也建議中央抽籤固定一處辦個3、5年，對於國際宣傳及產生

相關效益較好。另外，希望台北燈節活動能透過舞台、九小龍

燈組巡遊引導人潮往中華路東側的商圈。 

二、 賴瑟珍委員：台灣燈會在2000年前固定在中正紀念堂舉辦，之

後就變成流浪燈會，輪流各地舉辦有好有壞；固定地點基礎設

施就可長期布設並留下來，較不浪費，但同地點的活動內容要

創新；地點不固定要克服很多困難，如整地要花費很多錢，卻

不能留下什麼，但可帶動不同地區發展。市府要照顧每個區域，

但各區要塑造各自特色，而不是讓燈節去滿足各區、輪流舉辦，

可以思考各區不同特色及定位去規劃不同活動。未來如固定在

西區辦理，除北門、西門町外，建議未來納入龍山寺周邊，因

當地觀光客很多，若燈節能兼顧該區塊，將有些燈飾思考永久

陳設，可增加臺北市夜間活動；若燈節能固定地點舉辦，是比

較長期且永續環保的作法。 

三、 劉家豪委員：贊同未來固定地點、時間舉辦，從永續觀點而言，

建議燈節未來應更致力於減廢，減少大型裝飾物拆解變成垃圾

的問題，儘可能多利用現有建築、設施設備做燈光妝點。歐洲

古城多用燈光妝點，反而能突出城市、建築特色。 

四、 主席回應：若固定地點後，台北燈節未來延伸至龍山寺周邊是

有可能的，如同現在台北跨年活動，12月就開始熱鬧，周邊的

東區商圈、信義商圈也都響應妝點、辦理活動，變成帶狀性活

動，而非只是1天的活動，活動舉辦久了之後，慢慢的在範圍及

時程就可擴大，與民間的合作關係就會更多響應。期待辦理台

北燈節，在政府帶動之下，當地會有更多響應一起推動。這次

台北燈節自過年前2月2日就開始有些妝點、光環境，活動2月17

日正式開始到3月3日，希望帶動地方及觀光效益，未來希望活

動時間可以長一點，但相對而言市府同仁就會較為辛苦。另外，

固定地點舉辦，有些光環境燈飾若可重覆使用，就可以保留。 
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五、 觀傳局薛秋火副局長回應：2024台北燈節會透過九小龍巡遊串

連商圈、夜市，過去受限經費及每年更換地點，無法做過多串

連。龍山寺每年在艋舺公園都有設置花燈，未來若燈節固定在

西區辦理，可以思考如何串連至龍山寺。每年的燈座新製、花

費多，故此次較多燈座採用租賃，並同時兼顧環保，未來主燈

可評估以組合式施作，活動辦完後可讓民眾帶走做紀念。 

 

柒、 臨時動議二：觀傳局將跨年活動設置多元舞台，其中一個舞台在

在大安路（頂好商圈），詢問商圈的反應及建議 

一、臺北市統領商圈暨社區發展協會：意外沒有接到居民抗議，該舞

台主題是西洋經典，表演很精彩，有吸引到外國人、特定族群，

希望今年可持續舉辦；23時後會有部分人員移動到跨年主場，但

煙火結束後又回到舞台觀賞壓軸演出。 

二、台北市東區商圈發展協會：聽到都是正面的反應，有年紀的人不

喜歡聚集到信義區，喜歡東區多元小舞台，氛圍較輕鬆，有人也

會持續留到24時後，無居民抗議，活動辦得滿成功的。 

 

捌、 散會(15時30分) 
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臺北市政府第23屆觀光委員會第4次會議 

時間：113年 1月19日 (星期五)14 時 00 分   

地點：市政大樓11樓吳三連廳 

主席：林奕華副主任委員 

紀錄：洪逸綾研究員 

單位  職稱  姓名  簽名  

臺北市政府府本部副市長辦公室(二) 副市長 林奕華 台北通簽到 

臺北市政府觀光委員會 委員 賴瑟珍 台北通簽到 

臺北市政府觀光委員會 委員 沈方正 台北通簽到 

臺北市政府觀光委員會 委員 劉家豪 台北通簽到 

臺北市政府觀光委員會 委員 陳怡璇 台北通簽到 

臺北市政府觀光委員會 委員 駱炫宏 台北通簽到 

臺北市政府觀光委員會 委員 
賴憲助(代) 

鄭嫦娟(代) 

台北通簽到 

臺北市政府觀傳局局本部 副局長 薛秋火(代) 台北通簽到 

臺北市政府產業局局本部 主任秘書 莊玫紅(代) 台北通簽到 

臺北市政府文化局局本部 簡任研究員 蔡依婷(代) 員工卡簽到 

臺北市政府體育局局本部 局長 王泓翔 台北通簽到 

臺北市政府府本部副市長辦公室(一) 技監 陳世浩 員工卡簽到 

臺北市政府產業局商業處處本部 副處長 江美玲 台北通簽到 

臺北市政府觀傳局觀光產業科 科長 闕玉玲 台北通簽到 

臺北市政府觀傳局綜合行銷科 科長 王大同 台北通簽到 

臺北市政府觀傳局城市旅遊科 科長 謝佩君 台北通簽到 

臺北市政府觀傳局觀光發展科 編審 邱映慈 台北通簽到 

臺北市政府觀傳局觀光發展科 股長 梁秋瑩 台北通簽到 

臺北市政府觀傳局觀光發展科 科員 黃培菁 台北通簽到 

臺北市政府觀傳局觀光發展科 研究員 洪逸綾 員工卡簽到 

臺北市政府產業局商業處商業輔導科 股長 錢雅萱 台北通簽到 

臺北市政府文化局文創發展科 股長 蘇意茹 員工卡簽到 

台北市東區商圈發展協會  楊政憲 台北通簽到 

台北市東區商圈發展協會  陳碩甫 台北通簽到 

台北市東區商圈發展協會  章硯舒 台北通簽到 

臺北市統領商圈暨社區發展協會  溫志維 台北通簽到 

臺北市統領商圈暨社區發展協會  劉湘玲 台北通簽到 

 


